



# Guanella News

Notiziario della Casa Generalizia dei Servi della Carità - Anno XXIII (II Serie) - Direzione e Redazione:  
Centro di Comunicazione

## Reavivar en el corazón la pasión por la promoción humana y espiritual de las personas

Somos puente para los hermanos y hermanas que quieren encontrarse con Dios, así como Cristo es el único y esencial mediador para todos. (pag.1)

## Encuentro anual del Consejo general con los Provinciales, Vicarios y los Delegados de la Congregación

- A. LA FINALIDAD DE ESTE ENCUENTRO
- B. A. EL TEMA DE LOS HERMANOS JÓVENES
- C. CONSIDERACIONES QUE NOS HAN AYUDADO A REFLEXIONAR SOBRE EL TEMA DE LOS JÓVENES

(pag.4)

## Conclusiones del trabajo realizado por los Superiores

Algunas sugerencias, deseos y propuestas que surgieron en el transcurso de la Asamblea.

(pag.8)

## 27ª Jornada de la Vida Consagrada

Esta Jornada nos une a todas las comunidades de vida consagrada esparcidas por el mundo, peregrinas en la misma tierra.

(pag.12)

## News di Congregazione

Avvenimenti; confratelli e parenti defunti. (pag.14)



En el reciente encuentro con los Provinciales, Vicarios y Delegados, se destacó la importancia que tiene para nosotros Siervos de la Caridad recuperar el valor de nuestra misión.

## Reavivar en el corazón la pasión por la promoción humana y espiritual de las personas

**Q**ueridos cohermanos:  
un cordial y fraterno saludo a principios de febrero y con motivo de la Fiesta de la Presentación de Jesús en el Templo que, en diversas partes del mundo, corresponde a la jornada de oración por la Vida Consagrada. El Papa Benedicto XVI, a quien nuestra Congregación siempre estará agradecida por haber proclamado santo a nuestro Fundador, escribió sobre este día: "La vida consagrada testimonia y expresa de manera "fuerte" precisamente la búsqueda recíproca de Dios y del hombre, el amor que atrae ellos; la persona consagrada, por el mismo hecho de estar allí, representa un "puente" hacia Dios para todos los que se encuentran con él, un recordatorio, una referencia. Y todo ello en virtud de la mediación de Jesucristo, el Consagrado del Padre. ¡El fundamento es Él! Él, que compartió nuestra fragilidad, para que pudiéramos participar de su naturaleza divina" (2 de febrero de 2009).

Siempre me ha gustado la imagen de la vida consagrada como puente que facilita la comunicación entre Dios y el hombre. Somos puente para los hermanos y hermanas que quieren encontrarse con Dios, así como Cristo es el único y esencial mediador para todos los que queremos experimentar la presencia y el amor del Padre.

Asumamos la invitación del Papa Benedicto XVI y fortalezcamos nuestra relación con Dios, de manera "fuerte"; si es necesario, volvámonos a ser hombres que aman apasionadamente al Señor, que buscan a Dios en todos los sentidos y con todas sus fuerzas, y que sirven a sus hermanos y hermanas que están cerca de ellos, precisamente como consecuencia lógica de este amor.

En este contexto, quisiera presentarles un tema que surgió con tanta fuerza y urgencia para nuestra Congregación en el reciente encuentro con los Provinciales, Vicarios y Delegados de la Congregación. ¡El tema del espíritu misionero! Como leerán en el resumen de nuestros trabajos, se han utilizado palabras densas y exigentes al respecto. Se habló de disponibilidad gozosa y sin "contratos" para un servicio misionero incluso ad extra que implica entrar en una misión con el corazón, no sólo con el cuerpo, afrontando las inevitables penalidades del nuevo idioma, el clima, la inculturación, las nuevas relaciones, desprendimiento físico de las propias raíces. Cuando se ama a Dios todo esto siempre cuesta, pero es más posible.

Este es un tema presente en la vida del Fundador, en nuestras Constituciones, en las descripciones de nuestro camino a lo largo de los años como religiosos apóstoles del Evangelio de la caridad. Es también un tema típico de la naturaleza misma de la iglesia enviada por Cristo a todo el mundo. Un tema que quizás hemos dejado enfriar un poco, lo hemos dejado diluir cuando nos disculpamos diciendo: pero no somos misioneros ad extra. En nuestro ADN no está el gen fundamental de la misión al pueblo. En parte es cierto, no somos una Congregación misionera como primer mandato, la evangelización no es el fin primordial de nuestra Congregación, pero sí en los pliegues de nuestra espiritualidad, precisamente porque estamos dentro de la iglesia y somos parte integrante de ella, respiramos la misión, nos hacemos misioneros en todo lo que hacemos y vivimos, precisamente como apóstoles religiosos a partir de la caridad hacia los últimos, los más abandonados y necesitados de todo el mundo.

Las condiciones que la Sagrada Escritura propone respecto a la misión de los Setenta y dos, así como a la de los Doce, están también incrustadas en nosotros: son las mismas condiciones de la misión de Jesús, la diferencia está en que él es el Hijo que dejó al Padre y "vino" a buscar a sus hermanos. En cambio, los Doce son "llamados", los Setenta y dos "designados" para colaborar en su obra y nosotros somos "elegidos", queridos por Cristo para seguirlo. Esta misión, así como desde Israel va hasta el borde del espacio, así desde Jesús se extiende hasta el final de los tiempos. Entonces vendrá el Señor. "Pero primero es necesario que el Evangelio sea anunciado a todas las naciones" (Mc 13,10). Es decir, quien es llamado, elegido, designado por Cristo, cumple plena y totalmente la misión del Señor, ciertamente de diversas maneras, con la imaginación de la caridad siempre creativa, nunca repetitiva, pero en todo caso siempre en la fidelidad a Aquel que ha comenzado.

Don Guanella en su lema: "El mundo entero es vuestra patria, y vuestras fronteras son las fronteras del mundo", refleja precisamente este principio. No se pueden poner límites a la caridad; la nuestra es una misión con aire de catolicidad. Releamos el n. 80 de nuestras Constituciones: ¡es una obra maestra! Casi como una síntesis de la misión por la que existimos, el texto sitúa los puntos más vitales del Fundador. Como para expresar la conciencia de encontrarse frente a una misión "demasiado grande" para poder expresarla adecuadamente, llama al mismo Fundador para que lo apoye, para que él mismo diga, con su fuego, con su don, con su santo corazón, lo que fueron para él y lo que las intenciones genuinas del Espíritu deben permanecer para nosotros. El número

80 de nuestras Constituciones es un artículo totalmente construido como "memoria" de palabras que ya conocemos y reconocemos entre miles, cargadas de inconfundible resonancia. No tiene nada de jurídico; pero contiene los grandes impulsos que deben animarnos en el ímpetu de la misión (Del comentario a nuestras Constituciones n. 80).

La Opera Omnia sobre los escritos del Fundador está llena de citas sobre este tema. Nuestras propias Constituciones reflejan esta riqueza de referencias. Por citar algunos: "El amor de Cristo nos ha atraído" n. 4; "En todas nuestras actividades nos convertimos en colaboradores de Cristo para el Evangelio" n. 14; "En la escuela de Jesús nuestro hermano mayor aprendemos a hacer todo para la gloria de Dios y la salvación del mundo" n. 30; "Al servir a los que el Señor reserva para nuestro cuidado apostólico, nos inspira el amor paternal de Dios, que sigue con esmero a sus hijos, para que todos alcancen la plenitud de la vida" n. 69; "Vivamos entre ellos como educadores de la fe para que, junto con nosotros, puedan encontrar a Cristo" n. 71.

Es más, en el n. 74 las Constituciones tocan este vértice de la entrega del amor cuando, citando una frase del Fundador de la R de 1905, afirman: "Es necesario echar una mano, mente y corazón, hasta hacerse víctima por los pobres de Jesucristo, porque está escrito que el Buen Pastor da la vida por sus ovejas".

En el reciente encuentro con los Provinciales, Vicarios y Delegados, se destacó la importancia que tiene para nosotros Siervos de la Caridad recuperar el valor de nuestra misión. Un tema abierto no sólo a los cohermanos jóvenes sino a todos, de todas las edades, porque las necesidades que vive nuestra Congregación en este momento son urgentes y muchas: cada servicio, incluso el más sencillo, el más humilde, aparentemente irrelevante para la edad, la salud, las dificultades personales, es bueno para nuestra presencia en el mundo. Hay una urgencia, un sueño en nuestros Superiores: reavivar en el corazón de cada uno de nosotros, siervos de la caridad, la pasión por la promoción humana y espiritual de las personas, la disposición a ofrecer de nuevo la propia vida, mientras duren las fuerzas lo permitan las condiciones físicas, en favor de los demás, de los más necesitados, de los más pequeños a los que el Padre nos ha enviado, encomendándonos el ministerio del consuelo y de la misericordia. No nos encerremos en nosotros mismos, queridos hermanos, mirando nuestros límites, nuestras fuerzas ahora reducidas, los años acumulados; no se nos ocurra sonreír como Sara ante las promesas que Dios vincula a nuestra fidelidad y disponibilidad a sus llamadas, pero todos renovamos la certeza de Pablo: "Yo sé en quién he puesto mi confianza y estoy convencido de que es capaz de último día lo que me confió" (2 Tim. 1,12).

El entusiasmo heroico del Fundador que al comienzo de su camino sacerdotal anunciaba con decisión: "Quiero ser espada de fuego en el santo ministerio". (DLG, Il montanaro, Opera Omnia, Vol III, pag, 1002) y la convicción, a más de la mitad de su camino, de que "No se puede terminar mientras haya pobres a los que ayudar y necesidades a las que atender" (DLG , LDP 1894 , página 183), ¿no nos sacuden a todos para reactivarnos, para dar lo que podamos dar de nuestra vida, de nuestros talentos, quizás sin aliento, pero con tanta alegría en el corazón que todavía somos útiles a alguien apoyándolo en la construcción del Reino del Señor?

Que la jornada de oración por la Vida Religiosa de este año 2023 para nosotros Siervos de la Caridad corresponda a lo que nos describe la carta a los Hebreos de Jesús: "He aquí, vengo, Padre, a hacer tu voluntad" (Heb.10,7) .

Y don Guanella nos recuerda: "¡El bien no es de los que hacen mucho, sino de los que aman mucho! (DLG, R int F.s.C., Opera Omnia, Vol.IV, página 979).

**P. Umberto**

*Roma, 2 febbraio 2023*

# ENCUENTRO ANUAL DEL CONSEJO GENERAL CON LOS PROVINCIALES, VICARIOS Y LOS DELEGADOS DE LA CONGREGACIÓN

## A. LA FINALIDAD DE ESTE ENCUENTRO

**S**iEste es el último encuentro de nuestro mandato que tendremos aquí en Roma con los Provinciales y los Delegados con su Vicarios, porque en enero del próximo año 2024 en congregación estaremos ocupados en los Capítulos provinciales y de Delegación, o en camino ya hacia el Capítulo general.

El encuentro anual con Uds, en estos últimos años ha sido siempre una cita importante para la animación y el gobierno de la Congregación, en la cual hemos podido tratar, en forma sinodal, temas urgentes y delicados de nuestra familia religiosa, como por ejemplo: los temas de los abusos, de la gestión de las Obras, de la corresponsabilidad laical en nuestra misión, de la pastoral juvenil y vocacional o de la revisión de nuestros Reglamentos generales.

La reunión de este año tiene su importancia, más allá de ser la última de nuestro mandato como Consejo General, porque prevé argumentos urgentes.

- Trataremos un tema que nos toca el corazón y que difícilmente encuentra la suficiente atención en nuestras programaciones e intervenciones. El tema es el de nuestros jóvenes cohermanos: pocos ya en Europa, aunque suficientes y hasta abundantes en otras partes del mundo guanelliano. Nos preocupan los muchos abandonos de estas últimas dejadas, a menudo acompañadas por débiles motivaciones, especialmente cuando se deja el sacerdocio para pasar a la pastoral en las diócesis. ¡Esta pérdida de hijos, nos duele, especialmente si el Cohermano deja el sacerdocio!

Surjen entonces algunas preguntas: ¿Nosotros hemos hecho siempre todo lo posible para evitar estas decisiones? ¿Les hemos ofrecido diálogo y vida comunitaria satisfactorios que los ayudasen a vivir positivamente su vida consagrada? ¿Es siempre culpa de ellos?



- Dedicaremos espacio al tema de la revisión de nuestro PEG que necesita integrar elementos pedagógicos más apropiados para afrontar el mundo actual. Para ello está trabajando una Comisión que nos propondrá sus observaciones.
- Trataremos también el tema de la revisión de nuestros Reglamentos generales para completar el trabajo iniciado en el último Capítulo general, integrando el texto con algunos puntos para recoger algunas intervenciones del Papa y de la S. Sede.
- Escucharemos con interés vuestras comunicaciones con la presentación de la realidad de vuestras Provincias y Delegaciones para conocer mejor la vida de vuestras Comunidades y de vuestros Consejos y así poder sentirnos más más cercanos a vuestras preocupaciones y a vuestra vida concreta.
- Quisiéramos afrontar con particular pasión, seriedad y determinación el tema de la pastoral vocacional. Tema vital para nuestra Congregación que, quizás, nos es suficientemente valorado por todos.

Parece que en algunas zonas geográficas se está renunciando a provocar y contagiar a los jóvenes con la propuesta de lo que nosotros estamos viviendo, un poco como en occidente muchas familias no quieren tener más hijos. No sé si es mi impresión, pero me parece que vamos retrocediendo en este campo, quizás mortificados por los escasos resultados.

En otras partes del mundo nos tendríamos que preguntar: ¿estamos satisfechos de cómo vivimos nuestra pastoral vocacional? ¿O, quizás, ha llegado el momento de dar un impulso diferente, más acorde con la cultura y la mentalidad de los jóvenes de hoy? No nos dejemos llevar por el número, miremos a una mejor calidad en el discernimiento, en el acompañamiento y en la formación.

- Habrá también un espacio para reflexionar sobre nuestra economía: tema que hoy, más que en otros tiempos, necesita empeño y capacidad para llevar adelante una administración controlada y llevada con prudencia y precisión. En nuestro discernimiento deberá tenerse presente el criterio de la sostenibilidad económica de una casa o de un Centro ya desde el inicio, cuando habrá que decidir una nueva obra o una reestructuración radical de un Centro y saber decir un no rotundo.

- Habrá tiempo también para dar una primera mirada al próximo XXI Capítulo General, que es la cita más importante de nuestro camino como Congregación. Iniciaremos a pensar: dónde hacerlo, cuándo hacerlo, durante cuánto tiempo, con qué tema celebrarlo. A su tiempo el Consejo General decidirá.

- Otro tema que abordaremos en nuestro encuentro es el de nuestras relaciones en nuestro empeño de animación y de gobierno de la Congregación. No podemos decir que siempre hayan sido perfectas, (¡la perfección es sólo de los ángeles en el cielo!). Ciertamente necesitamos correcciones y esta reunión también sirve para ello y así poder hacer el mejor bien para la Congregación y para la misión que nos ha confiado la Providencia.

## B. EL TEMA DE LOS HERMANOS JÓVENES

*La clarividencia de quien ha sido llamado a ser padre, pastor o guía de los jóvenes consiste en encontrar la pequeña llama que continúa ardiendo, la caña que parece quebrarse (cf. Is 42,3), pero que sin embargo todavía no se rompe. Es la capacidad de encontrar caminos donde otros ven sólo murallas, es la habilidad de reconocer*

*posibilidades donde otros ven solamente peligros. Así es la mirada de Dios Padre, capaz de valorar y alimentar las semillas de bien sembradas en los corazones de los jóvenes. El corazón de cada joven debe por tanto ser considerado "tierra sagrada", portador de semillas de vida divina, ante quien debemos "descalzarnos" para poder acercarnos y profundizar en el Misterio... (n. 67 della Christus vivit).*



Con referencia al tema de los cohermanos jóvenes el padre General nos ha comunicado lo que había recogido en sus visitas a las comunidades y en los encuentros personales con los cohermanos, destacando lo que piensan los hermanos de mediana y de edad avanzada sobre los jóvenes insertos en nuestras comunidades.

En su exposición él no podía generalizar partiendo de uno o de pocos casos o pensando a una precisa Comunidad. Sin embargo, el Superior aseguró de haber presentado con suficiente fidelidad lo que había escuchado y registrado, sin querer aplicar a la totalidad de los hermanos jóvenes las expresiones que había recogido.

Ciertamente se trata de una primera lectura,

aunque parcial, de la realidad de los hermanos jóvenes que viven en nuestras Comunidades.

Después ha sido la propia Asamblea a completar el cuadro para que la lectura fuese más acorde con a la realidad de nuestros jóvenes cohermanos, a partir de la experiencia más directa que los Provinciales y Delegados tienen de sus Comunidades, evitando de generalizar situaciones personales que se pueden referir a un cohermano determinado.

## C. CONSIDERACIONES QUE NOS HAN AYUDADO A REFLEXIONAR SOBRE EL TEMA DE LOS JÓVENES

1) Como reconoce la Conferencia de Religiosos de México, los hombres y mujeres de hoy, sin distinción de edad, nacionalidad, idioma, educación, profesión, filiación religiosa o filiación política, buscan en todo lugar y con todos los medios a su alcance **una religión "hecha a su propia medida"** que sea acorde a sus gustos personales. ¡La Vida Consagrada debe tener presente todo esto con respecto a sus jóvenes religiosos!

2) **El peso de las estructuras y obras.** Una de las realidades que produce mayor malestar en los religiosos jóvenes es el sentimiento de que se les ha echado encima el peso de obras complejas que tienen poca relación con la evangelización y que conceden poco espacio en responder a las nuevas necesidades pastorales y a los nuevos desafíos del mundo de hoy. ¿Cómo ayudarlos en esta situación?

3) **La pirámide invertida de las edades de la congregación que** hace que los pocos jóvenes deban cargar con las dificultades propias del envejecimiento de muchos cohermanos. Sin una nueva forma de gestionar las obras, sin volver a organizar nuestras

presencias, sin el redimensionamiento de las obras; no hay perspectiva de futuro, no hay lugar para lo nuevo, no hay posibilidad de asumir responsablemente la misión; no hay esperanza para los jóvenes religiosos. Los jóvenes no tienen miedo a los cambios sino al estancamiento que les impide encontrar una estrategia para superar estos problemas... ¡y esto genera pesimismo!

4) **Su fragilidad.** Los jóvenes también tienen que luchar con su fragilidad que se manifiesta en las salidas, a menudo inesperadas y clamorosas o en la necesidad cada vez mayor de recurrir a las terapias psicológicas. Salidas que muchas veces se deciden sin dialogar con los formadores o responsables y, por tanto, tomadas sin acompañamiento y discernimiento, creando así malestar en el ambiente. Salidas y terapias psicológicas que reflejan las incertidumbres de la sociedad y producen un juicio negativo respecto a la vida consagrada: ¿cuál es el sentido de esta vida? ¿Cuál es su futuro? ¿Cómo encontrar la alegría de vivirla?

5) **Necesidad de cercanía y claridad.** Nuestros jóvenes sienten el peso de una congregación que envejece, sienten necesidad de cercanía, de comprensión, de afecto, pero también de claridad, acompañamiento, propuestas claras de parte de sus superiores, y metas precisas a alcanzar en su camino personal. ¿Los estamos apoyando en ese sentido?

6) **La mediocridad de la vida espiritual.** “Junto al impulso vital, capaz de testimonio y de entrega hasta el martirio, la Vida Consagrada conoce también el peligro de la mediocridad en la vida espiritual, del aburguesamiento progresivo y de la mentalidad consumista. La compleja gestión de las obras, aunque exigida por las nuevas necesidades sociales y por las normas de los Estados, junto con la tentación de la eficiencia y el activismo, corre el riesgo de oscurecer la originalidad evangélica y debilitar las motivaciones espirituales. El predominio de los proyectos personales sobre los comunitarios puede afectar profundamente la comunión fraterna” (Volver a partir de Cristo n.12). De aquí viene, muchas veces, el rechazo de todo lo que pueda referirse a renuncia y a mortificación. Se busca una pastoral gratificante; el estudio no es visto en función de promover una mayor calidad de la misión de la congregación, sino como un medio para alcanzar éxito personal o para mantenerse a nivel de los demás.

7) **El tesoro del propio corazón.** Hoy, entre los jóvenes religiosos de la Congregación se encuentra flojo el vínculo afectivo y efectivo con el Señor y no madura para convertirse en el centro del corazón. Parece que la amistad hacia los cohermanos de la congregación o los compañeros de formación sea más fuerte que el vínculo de amor al Señor Jesús y a la misma congregación. Tres son las posibles causas: el infantilismo, la fragilidad emocional, el dar prioridad al grupo de amigos. No es raro que se formen grupos de amigos donde se toman decisiones juntos, de modo que el vínculo con amigos o compañeros se vuelve más fuerte que el vínculo con la congregación. Nosotros, al contrario, estamos llamados a seguir a Jesús como Pedro, independientemente de la suerte del discípulo Amado (Jn 21, 20-22). La vocación es ante todo una llamada personal, intransferible, no condicionada por lo que los demás puedan o quieran hacer. La comunión que se genera entre nosotros, más allá de las afinidades, es fruto de la relación con el Señor.

**P. Umberto**

## CONCLUSIONES DEL TRABAJO REALIZADO POR LOS SUPERIORES

**Quisimos concentrar, en las conclusiones de nuestro Encuentro, algunas sugerencias, deseos y propuestas que surgieron en el transcurso de la Asamblea.**

Al final del encuentro de los Provinciales y Delegados con el Consejo General, queremos expresar a todos los hermanos de la Congregación algunos sentimientos y también algunas sencillas sugerencias para aplicar a nuestra propia vida y misión.

1. Un sentimiento de gratitud al Señor, al consejo general y a todos los hermanos reunidos, por la experiencia de comunión y de coparticipación que hemos respirado en estos días. Pusimos sobre la mesa y, sobre todo, sentimos en nuestro corazón la pasión por ser familia guanelliana en misión en el mundo. Escuchando el relato de experiencias concretas se volvió a poner de relieve una doble y comun necesidad: la de estar unidos en lo esencial que para todos debe ser innegociable: - la fidelidad al Evangelio para ser vivido y testimoniado como hombres consagrados, la fidelidad al Carisma como don y modo específico de seguir a Jesucristo "tras las huellas y con el espíritu de don Guanella" - y el empenho de traducir nuestra identidad y misión en riqueza para las diversas culturas y en respuesta a las solicitudes y necesidades de la Iglesia y del mundo de hoy.
- 
2. Un sentimiento de alegría y esperanza que sentimos interiormente como religiosos guanellianos apóstoles, que vivimos en este tiempo, en esta congregación pequeña y frágil pero 'nacida del Corazón y para ser Corazón en la Iglesia y en el mundo' dondequiera que ella esté inserta: en esta Iglesia de hoy y en este mundo tan visiblemente dividido, herido e infectado por varios virus, pero precisamente por eso más que nunca necesitados de una propuesta de vida alternativa, "contracorriente", creíble y capaz de insuflar nuevo aire, limpio, fresco para contrarrestar el smog que asfixia y mata a nuestro mundo. Y esto, lo hemos reiterado con convicción, es sólo el aire de Evangelio y de la Caridad.
  3. Junto a estos sentimientos de gratitud, gozo y esperanza, no seríamos sinceros si no compartiésemos también de haber percibido en la Congregación cierta decepción, perplejidad e incapacidad a atrevernos más y a decir toda la verdad aun cuando nos incomode y nos llame a todos a una conversión radical. Los superiores nos hicimos una pregunta: ¿Qué novedades concretas ofrecemos a los hermanos de la Congregación con este encuentro? ¿Ha sido otro intento más de analizar situaciones? ¿Transmitimos percepciones, implícitas o manifiestas, de que es inútil intentar cambios y creerlos posibles? ¿Tenemos la convicción de que "todos somos

hijos de nuestro tiempo” y por eso seguimos adaptándonos a lo que el mundo piensa? ¿Quizás pensamos que ante cualquier petición de los cohermanos los superiores deben decir siempre que sí, para no correr el riesgo de sufrir abandonos o, por lo menos, murmuraciones subterráneas y habladurías? Nos preguntamos también: “¿Estamos levantando bandera blanca frente a los nuevos desafíos propios de la vocación y misión guanelliana? ¿Estamos animando, ante todo con el ejemplo, a apuntar alto, al 'magis' o nos acomodamos al conformismo, al mínimo necesario, a la vida tranquila... a la lógica del 'todo el mundo hace esto' o 'no me molestes y no te molestaré'?

4. En nuestra reunión surgió imperiosamente otra pregunta con referencia a los numerosos abandonos de cohermanos: “¿En nuestros encuentros de programación y de la formación para un nuevo año, sabemos preguntarnos valientemente en comunidad: “pero yo, pero nosotros ¿por qué nos quedamos? ¿Y cómo nos quedamos? ¿como hijos, como hermanos, como corresponsables de un mismo proyecto, trabajando en la misma obra aunque con tareas diferentes? ¿Constructores de su Reino o del nuestro?
5. Suscribimos el informe presentado por el padre General, quien nos ha recordado los valores propuestos por el Magisterio eclesial y también la preocupación en el tema específico de los "cohermanos jóvenes". Coincidimos en subrayar con gozo y gratitud el don de los hermanos jóvenes como "sangre nueva" que corre por las venas de la congregación y que da energía para el futuro. Sin embargo, nos parece igualmente urgente y necesario no dejar en la vaguedad nuestras preocupaciones, lo negativo y los virus que van debilitando el cuerpo. Nos referimos concretamente a los síntomas de enfermedad percibidos por el superior general en su visita a las comunidades de la Congregación y a las situaciones concretas descritas por los Provinciales y Delegados que son: el frágil sentido de pertenencia a la Congregación, el apego excesivo a la familia de origen que no favorece vivir con sacrificio los empeños por la comunidad, el uso excesivo y dependencia de los medios de comunicación, la autorreferencialidad y autosuficiencia, el egocentrismo y narcisismo adolescente, el vivir con los pies en la casa y con el cuerpo afuera y en otras partes, la dificultad en vivir en comunidades interculturales, la escasa implicación en la animación juvenil y vocacional, el miedo al silencio y el poco interés a la adoración y a la contemplación, el exceso de activismo, del cuidado de la propia imagen y de la apariencia...

En definitiva, quizás podamos estar de acuerdo en que muchos de nuestros problemas no están en el escaso número y envejecimiento de los cohermanos, ni siquiera en la escasez de recursos económicos... ¡No morimos, ni moriremos de hambre! La crisis, la enfermedad es quizás otra: crisis de fe, pérdida de la brújula y por tanto de dirección (Jesús), descenso de la temperatura espiritual, asentamiento en la mediocridad y la mundanidad, poner mi yo en lugar de Dios.

### **Concluyendo... sugiriendo, comprometiéndonos...**

6. **Por parte de los superiores y formadores:** será necesario hacer un honesto examen de conciencia: ¿estamos presentando especialmente, a los cohermanos jóvenes, no solo a ellos, ejemplos creíbles, aunque siempre imperfectos de discípulos/misioneros del Evangelio con el corazón de Don Guanella?
7. ¿Vigilamos atentamente sobre las **diversas fases de la formación**, en línea con la Ratio, el magisterio de la Iglesia y con atención al contexto y a las provocaciones que surgen de los pobres que nos rodean? ¿Tenemos el valor de proponer renunciaciones y

sacrificios como signos creíbles de nuestro "haber vendido todo" para seguir a Cristo, único nuestro tesoro?

8. ¿No valdría la pena estructurar itinerarios de formación permanente, e iniciativas concretas, capaces de revitalizar nuestra respuesta vocacional y de remediar ciertas formas de "pasiones embotadas", de pasiones "cansadas", y de deficiencias en el ejercicio de la fraternidad y la paternidad ?
9. Además, se debe evitar la acumulación de cargos en los propios cohermanos, confiando las responsabilidades también a otros y en particular también a los cohermanos que, procedentes de diferentes Provincias o Delegaciones, trabajan en los Países en los que están presentes.
10. El sentido de unidad de la Congregación ha llevado a reafirmar la importancia de colaboración entre Provincias y Delegaciones en el ámbito comunitario, apostólico y sostenibilidad económica. Al referirse a los criterios señalados por el Decreto con respecto a los traslados de cohermanos de una Provincia a otra, necesidades apostólicas y de inclusión en los contextos de la Provincia y/o Delegación, requieren: suscitar – también mediante adhesiones manifestadas por escrito – "disponibilidad ad extra" para inserciones en contextos diferentes a los de la propia Provincia; promover la estabilización de cohermanos que trabajan eficazmente en contextos de Provincias/Delegaciones que no sean el de origen.



11. Debemos reanudar o reforzar, también en coordinación entre provinciales/delegados, el programa de acompañamiento de los jóvenes cohermanos, a través de un serio Tutorado.

12. Posiblemente de cara al Capítulo General habrá que poner en marcha alguna experiencia concreta de **Tirocinio en contextos fuera de la propia Provincia/Delegación**, para promover la "globalidad" y las fraternidades interculturales. Esto será posible a condición de que el 'tirocinante' sea acompañado en su experiencia. En caso de Tirocinio en un nuevo contexto lingüístico, ¿se podría pedir al hermano una extensión de dos años de experiencia..., y después realizar los estudios de teología en el país donde realizó el Tirocinio?

13. Proponemos que **de parte del Superior general** haya una nueva solicitud a todos los hermanos a ser disponibles sin deber hacer "contratos" para un servicio misionero que implica aterrizar con todo el corazón en la nueva "patria", enfrentando también la fatiga del aprendizaje de la lengua, de la inculturación, del desprendimiento físico de las propias raíces.
14. Prevemos la organización de encuentros interprovinciales de Formación Permanente on-line para volver a **estudiar el nuevo texto del PEG** y aplicar fielmente sus indicaciones operativas en los diversos contextos.
15. Pedimos a **cada Provincia/Delegación** de llevar al próximo Capítulo General la realización de itinerarios concretos de comunión y formación con los laicos

guanellianos (Cooperadores, MLG, Pastoral-Juvenil/Vocacional, Pía Unión San José, Voluntarios) y para ello retomar la Escuela del Carisma por zonas lingüísticas.

16. Soñamos con comunidades locales que promuevan prontamente los cursos de formación y los servicios de caridad de los Cooperadores guanellianos y del movimiento laical guanelliano; hacerse acogedores de los jóvenes y disponibles para acompañarlos en la fe y el servicio; también experimentar con confianza nuevas formas de vida comunitaria, que incluyen asociados, cónyuges, diocesanos, etc.
17. Hacer que circule de forma más rápida y electrónicamente **el material formativo y otras propuestas de formación permanente**, para quienes no hablan italiano. Estamos en el segundo año de formación común sobre el tema del "Vínculo de caridad"; próximamente se publicará un texto único en varios idiomas, juntando los dos trabajos ya enviados el año pasado y añadiendo la última parte del tema.
18. El Consejo general se compromete a revisar la traducción oficial al inglés del **Comentario completo a nuestras Constituciones** basta una simple revisión del trabajo ya realizado.
19. Dar la posibilidad que todos los hermanos hagan la experiencia 'sobre las huellas de don Guanella (**'Sui passi di don Guanella'**), posiblemente antes de los votos perpetuos. Una nueva edición se hará en junio en idioma inglés.
20. Consejo general invitará los Provinciales/Delegados a preparar adecuadamente al menos a un cohermano para el **ministerio de la dirección espiritual**, que es una necesidad para nuestros seminarios.
21. Recomendamos volver a proponer en las comunidades **modelos de vida guanelliana auténtica y santa** (no necesariamente perfecta) que tenemos en nuestra historia pasada y también reciente. ¡Necesitamos modelos a imitar! En la próxima JMJ se presentarán, de parte nuestra, tres vidas de 'santos': Angélica (joven de Paraguay); Pier Paolo Conte (voluntario de Roma) y nuestro seminarista Achillus Emeribe Chikwado, son los santos de la puerta de al lado. ¡Ofrezcamos este texto como regalo a nuestro pueblo!
22. Pedimos que en las **casas de formación** se retome la lectura de la vida de los santos, particularmente estimulantes y cercanos a nuestra sensibilidad y a nuestra misión, por ejemplo, la historia de Carlo Acutis, "apóstol de Internet", o la vida del hermano Giovanni Vaccari y otras más.

Queridos hermanos, reciban estas indicaciones y aplíquenlas a su vida y misión en lo que sean capaces de realizar. Sus Provinciales y Delegados les ofrecerán ayuda e indicaciones de caminos comunitarios concretos para todas las Comunidades. ¡Qué tengan un feliz trabajo!

***Sus superiores***



DICASTERO

PER GLI ISTITUTI DI VITA CONSACRATA  
E LE SOCIETÀ DI VITA APOSTOLICA

Vaticano, 25 de enero de 2023

Prot. n. Sp.R. 2930/23

Queridos consagrados y consagradas:

En este momento en el que se respira en la Iglesia un espíritu sinodal, tenemos el gozo de celebrar la **XXVII Jornada de la vida consagrada** con la Celebración Eucarística en la Basílica de Santa María la Mayor. En ausencia del Santo Padre, con motivo de su viaje apostólico a la República Democrática del Congo y a Sudán del Sur, la celebración será presidida por S. E. Cardenal João Braz de Aviz. Con esta Jornada hacemos memoria agradecida de la gracia inmensa de nuestra vocación a ser “memoria viviente del modo de existir y de actuar de Jesús” (*Vita Consecrata* n. 22) y, conscientes de que nos basta su Gracia, (cfr. 2 Cor 12,9) se la pedimos con humildad y confianza, para vivir el don de la fidelidad y el gozo de la perseverancia.

Esta Jornada nos une a todas las comunidades de vida consagrada dispersas por el mundo, peregrinas en la misma tierra que nos sostiene y en la que vivimos esta historia que nos desafía con sus clamores. Dios sigue llamando a consagrar la vida en las diferentes expresiones que se complementan y enriquecen mutuamente, y que son sobre todo un don para la Iglesia. Los institutos de vida consagrada (religiosos, monásticos, contemplativos, seculares, “nuevos institutos”), el *Ordo virginum*, los ermitaños y las sociedades de vida apostólica, expresan el todo de la vida consagrada que traduce el Evangelio en una particular forma de vida, que sabe leer con los ojos de la fe los signos de los tiempos y busca cómo responder con fidelidad dinámica (cf. VC 37) a las necesidades de la Iglesia y del mundo.

El camino sinodal ha orientado nuestros mensajes anteriores en los que hemos subrayado la comunión y la participación. En este mensaje nos referimos a la misión, a “ensanchar la tienda”, actitud que está en el centro de la acción misionera, como nos lo recuerda el título del documento de trabajo para la etapa continental del Sínodo. La misión nos lleva hacia la plenitud de nuestra vocación cristiana, nos da la oportunidad de volver al estilo de Dios, que “es cercanía, compasión y ternura” que se expresa con palabras, con la presencia, con lazos de amistad. No podemos separarnos de la vida; es necesario que alguien se haga cargo “de las fragilidades y las pobrezas de nuestro tiempo, curando las heridas y sanando los corazones quebrantados con el bálsamo de Dios” (Papa Francisco, *Inicio del proceso sinodal*, 9 de octubre de 2021).

“La misión es el oxígeno de la vida cristiana: la vigoriza y la purifica” (Papa Francisco, *Audiencia general*, 11 de enero de 2023). Para vivir la misión al estilo de Dios, como vida consagrada tenemos necesidad del aliento del Espíritu, que oxigene nuestra consagración, que ensanche nuestra tienda, que no deje que se borre o eclipse el deseo de salir y llegar a los demás para anunciar el Evangelio, que reavive en nosotros el fuego misionero. Él es el verdadero protagonista de la misión y al mismo tiempo el que mantiene la frescura de nuestra fe para que no se marchite.

Esta Jornada nos impulsa, como vida consagrada, a hacernos estas preguntas: ¿Invocamos al Espíritu con fuerza y frecuencia y le pedimos que Él reavive en nuestro corazón el fuego misionero, el celo apostólico, la pasión por Cristo y por la humanidad? ¿Nos sentimos urgidos a “hablar de lo que hemos visto y oído” (1Jn 1,3)? ¿Sentimos la nostalgia de Cristo? ¿Sufrimos y arriesgamos en sintonía con su corazón pastoral? ¿Estamos dispuestos a “ensanchar nuestra tienda”, a caminar juntos? Y sobre todo nos preguntamos: ¿Es la Persona de Jesús, sus sentimientos, su compasión, lo que apasiona nuestro corazón?

Desde siempre, pero también en estos últimos años, hermanas y hermanos consagrados han asumido los mismos sentimientos de Jesús que los han llevado a dar la vida por sus hermanos. En esta Jornada celebramos su sangre derramada en unión con Cristo que es más elocuente que cualquier discurso sobre la misión. Junto a ellos está también la sangre derramada de las víctimas de la guerra, de la violencia, del hambre, de la injusticia.

Nosotros, que día a día tocamos la salvación de Dios, vivamos la misión como el don gratuito a los demás de todo lo que somos y tenemos. Nosotros, que palpamos “la carne sufriente y gloriosa de Cristo en la historia de cada día”, ensanchemos nuestra tienda y compartamos así “un destino de esperanza, esa nota indiscutible que nace de sabernos acompañados por el Señor. Los cristianos no podemos reservar al Señor para nosotros mismos: la misión evangelizadora de la Iglesia expresa su implicación total y pública en la transformación del mundo y en la custodia de la creación”. (Papa Francisco, *Mensaje para la Jornada Mundial de las Misiones*, 6 de enero de 2021).

Estemos donde estemos, estemos como estemos, somos misión si está en nuestro corazón el Amor de Dios. La misión ensancha el espacio de nuestra tienda y nos enseña a crecer en sincera armonía, estrechando lazos, caminando juntos, con la premura de María y con su profunda alegría.

¡Juntos, en comunión y participación, somos Misión de Dios!

María nos acompaña en nuestro camino misionero.

  
João Braz Cardo de Aviz  
Prefecto

✠ José Rodríguez Carballo, O.F.M.  
Arzobispo Secretario



## News di Congregazione

### Avvenimenti di Consacrazione

- ✓ Nel Noviziato dell'Opera don Guanella in Paraguay, tre giovani seminaristi guanelliani hanno emesso **la loro prima professione tra i Servi della Carità** il 25 gennaio 2023 nella Parroquia La Piedad in Asuncion: Rafael Dario Gutierrez Corredor, Darwin Alberto Ibarra Gutiérrez e Dyego Sales Bacellar. Ringraziamo il Signore per il dono della loro vocazione ed incoraggiamo e sosteniamo questi tre chierici con la preghiera. Lo stesso giorno, nel mattino sono entrati in noviziato Eduardo Reyes Vázquez e Cristian Alfonso Perez Ortiz.
- ✓ L'**11 febbraio** emetterà la professione perpetua il chierico Victor Vinicius Mariano Amaral, nella Parrocchia Perpetuo Soccorso di Cedro, Nord Est del Brasile.
- ✓ Il **18 febbraio** verrà ordinato sacerdote il confratello diacono don Saul Morales Hernandez Bernabé nella Aldea Chapas, Nueva Santa Rosa, Guatemala.

### Nella Casa del Padre

#### ❖ Famiglia guanelliana e parenti defunti dei Confratelli

- ✓ **Suor Flora Naccarato** di Dipignano Cosenza, morta l'11 ottobre a santa Maria della Nocetta. Per diversi anni è stata nelle nostre Case maschili di Bari e di Roma Via Aurelia Antica. Il Padre generale ha scritto di lei: "Suor Flora è stata per tutti noi Servi della carità, una grande madre buona e premurosa, pronta e accorta, come Maria a Cana di Galilea, alle necessità di noi suoi fratelli. Ha servito con tanta serenità e disponibilità i nostri ragazzi nella Casa San Giuseppe, infondendo loro fiducia, gioia di essere utili e serenità perché i piccoli loro servizi erano riconosciuti e premiati da lei e da suor Maria. Grazie, suor Flora, il tuo passaggio tra noi ci ha parlato di amore e tenerezza del Padre per i suoi figli più bisognosi".
- ✓ **Suor Clelia Capizzano** della Comunità San Pio X di Roma è deceduta il 24 dicembre 2022. Era nata a Rende, Cosenza, Italia, il 1° gennaio 1933. È stata sepolta nel cimitero Prima Porta di Roma. Il 1° gennaio 2023 avrebbe compiuto 90 anni. Dopo aver servito nei suoi primi anni di vita religiosa la nostra comunità formativa di Anzano del Parco (CO) è stata trasferita in Spagna nella nostra Casa di Aguilar de Campoo prima, e poi a Madrid presso la Casa delle FSMP. Ha conosciuto molto bene Fratel Giovanni Vaccari con il quale ha molto collaborato nella cucina del nostro Centro.
- ✓ Il 25 dicembre 2022, all'età di 89 anni, si è spenta la **Sig.ra Teresa Pozzi**, sorella di Don Ernesto Pozzi a Palazzolo sull'Oglio (BS).
- ✓ **Suor Irene Setlow** della Provincia Immacolata Concezione, nata a Chicago il 16 gennaio 1930, è deceduta nella Casa Divina Provvidenza a Sleepy Eye, Minnesota, l'11 gennaio 2023. È stata sepolta nel Cimitero di Mount St. Joseph, Lake Zurich, Illinois, USA.
- ✓ **La Sig.ra Anthoniyammal** (103 anni), nonna materna del nostro confratello don Johnson Vincent, è deceduta il 15 gennaio 2023 a Kanjikode, Kerala, India.
- ✓ Il **Sig. Andrea Bianchessi** (90 anni), fratello di Don Luigi Bianchessi è deceduto il 28 gennaio 2023 a Celle Ligure (SV).
- ✓ Il nostro ospite **Alfredo Dolcini** della Casa San Giuseppe è tornato alla casa del Padre a Roma il 25.01.2023.